

COMITÉ RÉGIONAL DE L'AFRIQUE

ORIGINAL : ANGLAIS

Soixante-quatorzième session
Brazzaville, République du Congo, 26-30 août 2024

**ALLOCUTION DE CLÔTURE PRONONCÉE PAR LA DIRECTRICE RÉGIONALE DE
L'OMS POUR L'AFRIQUE**

Monsieur Gilbert Mokoki, Président de la soixante-quatorzième session du Comité régional de l'OMS pour l'Afrique ;

Mesdames et Messieurs les Ministres ;
Mesdames et Messieurs les chefs de délégation ;
Chers partenaires ;
Chers collègues et amis,

Je remercie sincèrement Son Excellence Denis Sassou Nguesso, Président de la République du Congo, pour avoir présidé la cérémonie d'ouverture au Palais des Congrès et pour son leadership personnel, ainsi que pour son engagement en faveur du développement sanitaire.

Nous avons tous été ravis que son Premier Ministre et de nombreux hauts responsables gouvernementaux se soient joints à l'événement « Walk-the-Talk », au début de la présente session du Comité régional.

Je vous remercie, Monsieur Gilbert Mokoki, Ministre de la santé et de la population de la République du Congo, d'avoir présidé avec brio cette soixante-quatorzième session du Comité régional de l'OMS pour l'Afrique, notre Comité régional. Par votre intermédiaire, je tiens à remercier sincèrement le comité national d'organisation pour les excellentes commodités qui nous ont permis d'avoir des délibérations très fructueuses.

Je remercie les Ministres de la santé du Libéria et de la Mauritanie, les deux vice-présidents de la session qui s'achève. Je voudrais également remercier les Ministres rapporteurs de la session, qui ont travaillé en arrière-plan avec mes collègues du Secrétariat, tout comme je remercie la Commission de vérification des pouvoirs.

À tous nos États Membres, Mesdames et Messieurs les Ministres, à vos délégations, à vos partenaires et aux acteurs non étatiques, je tiens à exprimer ma profonde gratitude pour les échanges enrichissants et édifiants qui ont eu lieu au cours des séances plénières et des manifestations parallèles organisées cette semaine. Compte tenu de l'emploi du temps chargé des travaux, nous vous présentons sincèrement nos excuses pour le temps supplémentaire que nous avons demandé.

Je tiens à remercier celles et ceux qui ont fait l'effort supplémentaire de se joindre à nous en ligne *via* nos plateformes de diffusion en direct. Merci d'être restés avec nous tout au long de la session.

Les échanges que nous avons eus et les décisions que nous avons prises serviront de boussole pour notre travail à mesure que nous allons intensifier nos efforts pour accélérer les progrès vers l'atteinte des objectifs de développement durable.

J'apprécie sincèrement vos observations très positives sur nos réalisations collectives dans le cadre du Programme de transformation [du Secrétariat] de l'OMS dans la Région africaine, qui a duré dix ans, ainsi que les recommandations visant à maintenir ce changement positif. Le Directeur régional désigné a fait part de son intention de soutenir ce changement.

Mesdames et Messieurs les Ministres ; chers délégués,

Quel formidable engagement de la part de nos États Membres et de nos partenaires à l'égard du cycle d'investissement de l'OMS ! Merci infiniment ! Au total, nous avons collecté 45 millions de dollars auprès des États Membres et 250 millions de dollars au total !

Ceci contribuera énormément à un financement souple et prévisible des programmes de l'OMS, y compris des programmes généralement sous-financés.

Je félicite le Comité régional pour la désignation de notre prochain Directeur régional. Le D^r Faustine Engelbert Ndugulile, de la République-Unie de Tanzanie, a été désigné à l'issue d'un processus électoral très transparent. Le D^r Ndugulile et moi-même organiserons une transition et un processus de passation de service en douceur dans les semaines à venir.

Je suis également reconnaissante au Comité régional de m'avoir nommée Directrice régionale émérite, titre que je devrais assumer lorsque mon contrat arrivera à expiration le 31 janvier 2025.

Nous avons eu des discussions très productives sur la riposte à apporter à la flambée de variole simienne, une urgence de santé publique de portée internationale. Je félicite les pays les plus touchés pour les mesures qu'ils ont déjà prises afin de réagir.

Vous avez salué la collaboration entre l'OMS et le CDC-Afrique dans l'élaboration d'un plan continental de préparation et de riposte à la variole simienne. Nous avons pris note de vos recommandations, surtout des recommandations suivantes :

- renforcer la recherche sur la variole simienne, en particulier sur ses mutations ;
- continuer à notifier des cas ; et
- accélérer le processus d'achat de vaccins.

Nous avons également souligné l'efficacité de la vaccination ciblée et l'utilisation d'autres mesures médicales de lutte comme la surveillance communautaire.

Notre objectif commun est de mettre fin à ces différentes flambées de variole simienne.

L'accent a été placé sur l'importance de saisir l'occasion unique d'édifier un système international fondé sur des règles pour une prévention, une préparation et une riposte équitables en cas de pandémie. J'encourage tous nos États Membres à participer pleinement à ce processus.

Je saisis l'occasion qui m'est offerte pour rappeler à tous les États Membres que les dialogues interactifs sur les articles 4 et 5 de l'organe intergouvernemental de négociation auront lieu la semaine prochaine, le 3 septembre.

Vous avez formulé des recommandations précieuses visant à accélérer les progrès vers l'atteinte des cibles des objectifs de développement durable relatives à la santé et vers la couverture sanitaire universelle. Nous avons exprimé notre volonté de mettre fin à la poliomyélite en Afrique et d'accélérer la réduction de la mortalité infantile et maternelle, de lutter contre le changement climatique et de favoriser la production locale de médicaments, entre autres.

Les connexions multisectorielles et la collecte de ressources auprès des donateurs afin de soutenir les priorités et les plans nationaux sont essentielles pour que nous puissions réaliser les progrès que nous souhaitons.

Je n'ai pas l'intention d'énumérer vos décisions ou les stratégies régionales que vous avez adoptées.

Je note l'accent marqué mis sur les maladies non transmissibles. Vous nous avez rappelé la nécessité d'agir sur d'autres déterminants de la santé. J'ai été ravie que tous nos États Membres prennent une part active à ces réflexions.

Les conflits et l'instabilité politique restent des phénomènes courants dans notre Région, et ils ont été mentionnés. Nous devons nous préparer et renforcer nos capacités afin de limiter dans toute la mesure du possible l'impact de ces phénomènes sur la santé.

Un grand merci à toutes les personnes qui ont travaillé avec ardeur pour préparer cette réunion. Je remercie le comité national, les modérateurs, les orateurs, les panélistes, les traducteurs et toutes les personnes qui ont œuvré dans l'ombre pour que notre réunion soit fructueuse. Je remercie également celles et ceux qui nous ont aidés à produire les documents qui ont éclairé nos délibérations.

Ceci est mon dernier Comité régional en qualité de Directrice régionale de l'OMS pour l'Afrique.

Je remercie nos États Membres, les Ministres, les partenaires et toutes les parties prenantes qui m'ont accompagné dans mon action et qui ont veillé à ce que nous ayons un impact au niveau des pays et dans les communautés.

Je remercie tout particulièrement le Gouvernement du Botswana pour le soutien qu'il m'a apporté au cours de ces dix années en tant que Directrice régionale et pour le prix couronnant le travail de toute une vie que le Président Masisi m'a décerné lors de la session du Comité régional qui s'est tenue l'année dernière.

Je tiens à remercier tous mes collègues de l'OMS. Je remercie mes directeurs, nos collègues du Siège, nos représentants dans les pays et tous les collègues de l'OMS qui travaillent dans l'ombre.

Je vous remercie sincèrement, chers collègues de l'OMS. Je suis le visage du travail que vous accomplissez chaque jour dans 47 pays et au Bureau régional. Je vous remercie d'avoir soutenu mon travail et de m'avoir aidé à mener à bien mon mandat. Je vous souhaite le meilleur dans vos carrières et dans vos entreprises.

J'ai été profondément touchée – et c'était d'ailleurs un secret bien gardé – lorsque certains d'entre vous m'ont honorée en me décernant des reconnaissances et des décorations lors de la manifestation spéciale sur le Programme de transformation. Je suis vraiment reconnaissante pour un tel geste.

J'invite à présent Monsieur Gilbert Mokoki à recevoir un marteau personnalisé en guise de remerciement.

Je vous remercie encore une fois. Je vous souhaite à toutes et à tous un bon retour à la maison. J'espère que vous serez nombreux à profiter de l'excursion organisée par notre hôte pour découvrir un peu plus le Congo avant de quitter le pays.

J'ai hâte de continuer jusqu'à la fin et de voir le D^f Ndugulile prendre un bon départ.

Merci infiniment.